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Bastidores

Expediente

Projeto de lei cria o Dia
do Rei Pelé em Curitiba

GETTY IMAGES

Está em tramitação, na Câmara Municipal de Curitiba (CMC), um
projeto de lei que pretende instituir a data de 19 de dezembro como o
Dia do Rei Pelé. A homenagem ao ídolo do futebol brasileiro foi pro-
posta por Marcelo Fachinello (Pode), presidente do Legislativo, e assi-
nada por mais 11 vereadores. A data escolhida é uma referência ao dia
em que o jogador marcou o seu milésimo gol pela carreira que, ao total,
somou 1.283 gols. Edson Arantes do Nascimento, o Rei Pelé, faleceu em
29 de dezembro de 2022. O jogador foi um sucesso tanto pela Seleção
Brasileira, quanto pelo Santos Futebol Clube. "Suas contribuições para
o futebol, para o esporte em geral e para o Brasil são amplamente
conhecidas e destacadas. Sua postura de cuidado com os mais vulnerá-
veis, notadamente as crianças, merece igual reconhecimento", diz a jus-
tificativa da proposta.

Aprovadas doações de imóveis para
aprimorar serviços municipais na saúde,
educação, lazer e moradia
Os deputados estaduais autorizaram o Governo Estadual a doar

diversos imóveis que poderão melhorar o atendimento de prefeituras
na prestação de serviços como saúde, educação, lazer e também para a
construção de moradias populares em vários municípios paranaenses.
Os dez projetos de lei do Poder Executivo referentes a essas autoriza-
ções foram aprovados, em primeiro turno, na sessão plenária desta
terça-feira (22). Seis dessas mensagens do Governo se referem a doa-
ções de imóveis que hoje são da Companhia de Habitação do Paraná
(Cohapar). O projeto de lei 576/2023 trata da doação de um terreno ao
município de São Matheus do Sul, localizado na Vila Mariana, para, segun-
do o texto, ofertar opções de esporte e lazer em uma das regiões mais
populosas da cidade.

Assembleia aprova projeto do deputado
Hussein Bakri (PSD) que institui 15 de outubro
como Dia da Mulher Agricultora no Paraná
15 de outubro passará a ser o Dia da Mulher Agricultora no Paraná.

A data comemorativa está prevista num projeto de lei de autoria do
Líder do Governo, deputado Hussein Bakri (PSD), que foi aprovado no
plenário da Assembleia Legislativa nesta terça-feira (22). Para além do
simbolismo, a intenção do parlamentar é reforçar a força feminina no
campo e incentivar que mais mulheres paranaenses tomem a frente no
meio rural. "As mulheres no campo são cada vez mais numerosas e
desempenham inúmeras funções essenciais para a atividade, o que mos-
tra que há uma crescente representatividade feminina no setor. O em-
poderamento feminino na agricultura moderna não é apenas uma cons-
tatação, é sinônimo de revolução", destacou Hussein Bakri.

Economia vota prioridade
no diagnóstico de doença rara
A Comissão de Economia, Finanças e Fiscalização da Câmara Muni-

cipal de Curitiba (CMC) tem agenda confirmada para esta quarta-feira
(23) para a análise de duas propostas de lei. Um deles é a iniciativa que
tem o objetivo de evitar o subdiagnóstico ou o diagnóstico tardio de
doenças radas em pacientes curitibanos. A agenda do colegiado perma-
nente será às 14 horas. Outras duas comissões também se reúnem no
mesmo dia. Doenças raras afetam um pequeno grupo de pessoas, se
comparado com a população em geral - somente 65 indivíduos a cada
100 mil têm esta condição, conforme a Organização Mundial da Saúde
(OMS). O projeto visa garantir àqueles que têm suspeitas destas enfer-
midades o direito ao encaminhamento prioritário e imediato para diag-
nóstico na rede de saúde da cidade.

23 de Agosto
Dia Internacional em Memória do Tráfico de Escravos e a sua Aboli-

ção; Dia de Combate à Injustiça; Dia de Santa Rosa de Lima.

Pinhais

Prefeitura alerta para situações
de risco em ambientes de trabalho

É importante que o trabalhador conheça os tipos de
acidentes e doenças que podem afetar a saúde física e mental

Prefeitura de Pinhais,
por meio do Departa-
mento de Vigilância em

Saúde, da Secretaria Municipal
de Saúde (Semsa), alerta para
situações de risco em ambien-
tes de trabalho. Nesse contex-
to, é importante que o traba-
lhador conheça os tipos de
acidentes e doenças que po-
dem afetar a saúde física e men-
tal.

"Sobre os transtornos men-
tais relacionados ao trabalho,
podemos dizer que são casos

A
de sofrimento emocional em
suas diversas formas de ma-
nifestação como choro fácil,
tristeza, medo excessivo, doen-
ças psicossomáticas, agitação, ir-
ritação, nervosismo, ansiedade,
taquicardia, sudorese, inse-
gurança, entre outros sinto-
mas que podem indicar o de-
senvolvimento ou agravo de
transtornos mentais", comen-
ta Ana Carolina Damas Padilha
Zonato, da Gerência de Vigilân-
cia Sanitária e Saúde do Traba-
lhador.

O incentivo a locais de tra-
balho mais saudáveis, por meio
de atividades voltadas para saú-
de física e mental são importan-
tes para assegurar a prevenção.
Em caso de acidentes ou do-
enças do trabalho, a orientação
é procurar a unidade de saúde
mais próxima.

Confira outras situações
elencadas pela equipe do De-
partamento de Vigilância em
Saúde, por meio da página da
Secretaria de Saúde (seção Ar-
quivos).

PMP

Em caso de acidentes, a orientação é procurar a Unidade de Saúde mais próxima
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Campina Grande do Sul

Prazo para declarar o Imposto sobre a Propriedade
Territorial Rural (ITR) encerra em 30/09
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OPrefeitura alerta a
todos os proprietári-
os de imóvel rural do

município, sejam eles, pesso-
as físicas ou jurídicas, que fa-
çam a declaração obrigatória
do Imposto Sobre Proprie-
dade Rural, o ITR.  Vale res-
saltar que se trata de uma
exigência da Receita Federal.
A declaração deve ser feita
de forma online, por meio do
programa ITR/2023, disponí-
vel no site da Secretaria Es-
pecial da Receita Federal do
Brasil (RFB) (rfb.gov.br). Sem a declaração do ITR, o produtor rural não obtém a Certidão Negativa de Débito

Sem a declaração do ITR,
o produtor rural não obtém
a Certidão Negativa de Dé-
bito. Para declarar o im-
posto, é preciso ter em
mãos a última declaração
do ITR, documentação
pessoal, da propriedade e o
CAR.

A Instrução Normativa
RFB 2.151/2023, publicada
no Diário Oficial da União
(DOU) no dia 10 de julho
deste ano, pela Receita Fe-
deral, recomenda regras, pra-
zos e valores.

Colombo

Agosto Dourado:
mês de incentivo ao aleitamento materno

Setor de nutrição da Secretaria de Educação desenvolve material didático sobre o tema
Agosto é o mês de incen-

tivo ao aleitamento materno
e, por conta disso, o setor de
nutrição da Secretaria de
Educação, realizou uma série
de materiais educativos sobre
amamentação para pais e alu-
nos da rede municipal de en-
sino de Colombo.

"O mês do Aleitamento
Materno no Brasil foi institu-
ído pela Lei n° 13435/2017
que determina que, no decor-
rer do mês de agosto sejam
intensificadas as ações inter-
setoriais de conscientização e
esclarecimento sobre a im-
portância do aleitamento ma-
terno", explica as nutricionis-
tas do Departamento de Ali-
mentação Escolar, Ilanna Mi-
rela e Yasmin Costa. O mate-
rial visa levar informações so-
bre a importância do aleita-
mento materno e os benefí-
cios à saúde da criança. Além
de proteger contra infecções,
previne doenças e favorece o
desenvolvimento físico, men-
tal e emocional. Já para a mu-
lher pode ocorrer a redução

no desenvolvimento de cân-
cer de mama, ovário e útero
e diabetes tipo 2. E ainda pro-
move o vínculo afetivo entre
mãe e criança e é econômico.

De acordo com as nutri-
cionistas do Departamento
de Alimentação Escolar, o in-
formativo visa promover e
fortalecer a prática para a
população. "Com o aleitamen-
to materno os bebês adoe-
cem menos, evitando gastos
desnecessários para a família
e o SUS, maior potencial de
inteligência" explica a nutrici-
onista.

SOBRE O ALEITAMENTO
MATERNO

O aleitamento materno
exclusivo, até os seis meses
de vida, sem a necessidade de
ofertar água, chás e outras
bebidas. E pode ser comple-
mentado a partir dos seis
meses até os dois anos ou
mais, com a oferta de alimen-
tos saudáveis, como arroz, fei-
jão, carnes e ovos, frutas, le-
gumes e verduras.
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O informativo visa promover e fortalecer a prática para a população
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ais conquistas para Rio
Branco do Sul! A Pre-
feitura Municipal en-

tregou no dia 11 de agosto duas
novas ambulâncias zero quilô-
metro, para melhorar os servi-
ços de saúde para a população.

"Essas ambulâncias represen-
tam mais do que veículos; são si-
nais do compromisso contínuo
com a qualidade e o pronto
atendimento às pessoas", desta-
cou a prefeita Karime Fayad.

Uma das ambulâncias custou
R$263 mil, contou com R$170
mil provenientes da Resolução
933/2021 da SESA e R$93 mil de
contrapartida municipal. Para
essa conquista, o município con-
tou com recursos de emenda
parlamentar enviada pelo depu-
tado estadual Artagão Junior. A
segunda é um veículo transfor-
mado em 4x4, voltado a refor-

Secretaria Municipal de Saúde
recebe duas novas ambulâncias

Investimentos refletem os avanços para ampliar as melhorias à população

M
çar a capacidade de atender até
nos terrenos mais desafiadores,
como na área rural. O investi-
mento total nessa aquisição foi
de R$339 mil. Para isso, R$170
mil foi resultado de recursos da
Resolução 933/2021, da Secre-
taria de Estado da Saúde (SESA)
juntamente com uma contrapar-
tida de R$169 mil provindos do
município. Destaca-se que em
abril deste ano a cidade havia re-
cebido outra ambulância no va-
lor de R$170 mil.

 Atualmente, Rio Branco do
Sul já conta com duas ambulân-
cias de suporte básico, garantin-
do mais de 200 atendimentos
por mês. Além disso, está inte-
grado à macro região norte com
cobertura da ambulância tipo
SAMU Bravo, acessível através
do canal de comunicação 192 da
Central de Regulação.
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Prefeitura Municipal entregou duas novas ambulâncias zero quilômetro

Rio Branco do Sul
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esenvolvido pelas
equipes de Divisão
do Bem-Estar Ani-

mal da Secretaria de Meio
Ambiente (Semma), aconte-
ce neste sábado (26) das 13h
às 17h no Bosque Municipal,
o evento de adoção de cães
e gatos.

Durante o evento haverá
cães e gatos para adoção, to-
dos devidamente castrados e
vacinados. Além disso, as
equipes presentes repassa-
rão informações sobre guar-
da responsável e orienta-
ções aos novos tutores. A
ação de adoção de cães e
gatos acontece mensalmen-
te no município.

Adoção de cães e gatos acontece neste final
de semana no Bosque Municipal de Pinhais

A ação acontece no sábado, dia 26 de agosto, das 13h às 17h
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SERVIÇO

ADOÇÃO DE CÃES E
GATOS - GRATUITO
HORÁRIO: das 13h às 17h
LOCAL: Bosque Municipal
de Pinhais - Rua 24 de Maio,
s/n, Centro
Interessados em doar algum
animalzinho, devem se ins-
crever previamente com a
Divisão de Bem-Estar Animal,
pelos telefones (41) 99278-
5550 e (41) 99266-7674.Interessados em doar algum animalzinho, devem se inscrever previamente com a Divisão de Bem-Estar Animal

A prefeitura também dis-
ponibiliza o site  Adoção Vir-
tuAU.   Nele há informações
e fotos de animais, além do
contato do tutor responsá-
vel para realizar a adoção.

Na última quinta-feira,
dia 17 de agosto, a Prefei-
tura de Piraquara, por meio
da Secretaria de Saúde pro-
moveu o "Mamaço", em
alusão ao Agosto Dourado,
movimento designado pela
Organização Mundial da
Saúde para fortalecer a luta
pelo incentivo a amamen-
tação, que é indispensável
para o bom desenvolvi-
mento do bebê e respeita
os processos do corpo da
mãe.

Na ação, que foi reali-
zada no Parque das Águas,
as gestantes e puérperas
que fazem parte da Rede
Municipal de Apoio ao
Aleitamento Materno, se
reuniram em uma roda de
conversa sobre o aleita-
mento materno, adapta-

"Mamaço" reuniu gestantes e puérperas em prol
do aleitamento materno no Parque das Águas
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Foi uma troca de experiências, e informações importantes para as mamães,
que puderam entender um pouco mais sobre a importância do aleitamento

ções e assuntos relaciona-
dos a maternidade em um
aspecto geral. Foi uma tro-
ca de experiências, e infor-
mações importantes para as
mamães, que puderam en-
tender um pouco mais so-
bre a importância do alei-
tamento exclusivo até os
seis meses de vida do seu
bebê.

A iniciativa faz parte do
cronograma de ações da
Secretaria de Saúde, em in-
centivo ao Agosto Doura-
do. Durante todo o mês de
agosto, as Unidades de Saú-
de de Piraquara também
estarão decoradas referen-
ciando o tema e contarão
com uma programação es-
pecial de incentivo ao alei-
tamento materno e cuida-
dos com a mãe e o bebê.

Piraquara
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A prefeita Karime Fayad também esteve presente, enalteceu iniciativas que respeitem o direito das mulheres

Rio Branco do Sul

Agosto Lilás: assistência realiza
passeata pelo Centro da cidade

Mobilização reúne comunidade em prol do combate à violência
contra a mulher, promovendo a conscientização e empoderamento feminino
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A
Secretaria Municipal
de Assistência Social e
Habitação (SMASH)

promoveu uma passeata pe-
las ruas centrais da cidade até
a praça da Vila Velha. A mobi-
lização, que contou com a
presença de servidores mu-
nicipais, estudantes, grupos
assistidos pelo CRAS e CRE-
AS e a população em geral,
faz parte do Agosto Lilás -
mês de conscientização e
combate à violência contra a
mulher - e é mais uma das
ações que a Secretaria vem
promovendo ao longo deste
mês.

A secretária da SMASH,
Stefania Poeta Pontes acom-
panhou a mobilização e des-
tacou que "as ações do Agos-
to Lilás são importantes para
conscientizar a população
que não podemos banalizar

Federal nº 11.340/ 2006), que
este ano completa 18 anos.
Trata-se de uma manifesta-
ção relevante voltada a dar
visibilidade ao tema e ampli-
ar os conhecimentos sobre
os dispositivos legais exis-
tentes visando auxiliar as
mulheres que sofrem violên-
cias.

Em Rio Branco do Sul elas
podem contar com equipa-
mentos como o CRAS (Cen-
tro de Referência em Assis-
tência Social), porta de entra-
da para a Assistência Social,
como desenvolvimento de
potencialidades e o fortale-
cimento de vínculos e que
também trabalha formas de
prevenir violência e violação
de direitos, como a violência
doméstica e familiar contra
a mulher.  Outro setor de
proteção vinculado a SMASH
é o CREAS (Centro de Re-
ferência Especializado de
Assistência Social), onde as
mulheres que já encontram-
se inseridas no contexto de
violência recebem atendi-
mento psicossocial especi-
alizado e encaminhadas aos
serviços públicos necessári-
os, que exijam intervenção
da Polícia Militar, Polícia Ci-
vil, Ministério Público e Po-
der Judiciário entre outros.
Dessa forma, tanto o CRAS
quanto o CREAS têm atua-
ção fundamental para a ga-
rantia da proteção e acom-
panhamento das vítimas.

a violência e que é preciso
combater essa prática que,
infelizmente, ainda se encon-
tra muito presente no nosso
cotidiano. Ações como a do
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A campanha Agosto Lilás foi criada em alusão à sanção da Lei Maria da Penha, que este ano completa 18 anos

dia de hoje são muito impor-
tantes pois colocam essa luta
em evidência. Através da
mobilização social e das de-
núncias da comunidade que

podemos atuar para ajudar a
salvar a vida de muitas mu-
lheres".

A prefeita Karime Fayad
também esteve presente,
enalteceu iniciativas que res-
peitem o direito das mulhe-
res. "É uma satisfação parti-
cipar dessa ação que reforça
a importância do papel da
mulher na sociedade e do
respeito aos seus direitos.
Nenhuma mulher pode se
calar diante de violência seja
física, moral ou psicológica.
Defendemos a equidade de
gênero, afinal, lugar de mu-
lher é onde ela quiser".

AGOSTO LILÁS
A campanha Agosto Lilás

foi criada em alusão à sanção
da Lei Maria da Penha (Lei
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As candidatas terão a responsabilidade de representar e divulgar o município em eventos
municipais, desfile do dia 7 de setembro, feiras e na 2ª Festa Municipal do Morango

Almirante Tamandaré já tem sua
corte para a Festa do Morango 2023
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do Morango, um
dos mais aguardados

eventos do calendário ofici-
al da cidade já conhece rai-
nha e princesas. A escolha
aconteceu durante o jantar
dançante realizado no sába-
do (19). A festa agitou a cida-
de com mais de 550 pessoas
presentes.

As catorze candidatas, to-
das da cidade, foram avalia-
das por um júri especializa-
do, formado por autoridades
e convidados, com notas de
5 a 10, nos quesitos: simpatia
e beleza, desenvoltura na
passarela e elegância, em
desfile coletivo, em duplas e
individual, uma torcida calo-
rosa vibrou com o resultado
do concurso,

As candidatas terão a res-
ponsabilidade de representar
e divulgar o município em

eventos municipais, desfile
do dia 7 de setembro, feiras
e na 2ª Festa Municipal do
Morango no mês de outubro
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A grande vencedora da noite foi Giovanna Biscaia, 17 anos

no Parque Ambiental Anibal
Khury. A grande vencedora
da noite foi Giovanna Biscaia,
17 anos, moradora do bairro

São José, que foi coroada
como Rainha do Morango
2023, a coroa foi entregue
pelo prefeito Gerson Colo-

del e pela primeira-dama Vi-
viane Colodel, Giovanna re-
cebeu R$ 2.000,00 (dois mil
reais) em vales brindes.

Laura Colman, 17 anos e
moradora do bairro Restin-
ga Seca, foi eleita 1ª Princesa
e recebeu R$ 1.500,00 (hum
mil e quinhentos reais) em
prêmios e Kauane Lachovi-
cz, 18 anos e moradora do
bairro Marmeleiro, conquis-
tou o título de 2ª Princesa e
recebeu R$ 1.000,00 (Hum
mil reais) em prêmios.

Aline Guinski, 17 anos e
moradora do bairro Ressaca,
foi agraciada com o título de
Miss Simpatia, eleita pelas
candidatas participantes.

O concurso foi comanda-
do pelo apresentador, Pastor
Jeferson Sena, coordenador
do Caps AD, a festa celebrou
a juventude local e a beleza
das jovens tamandareenses.
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Jornal Agora Paraná entrevista e faz balanço do mandato da Deputada Estadual Marli Paulino

Jornal Agora Paraná
acompanha diariamen-
te, há 31 anos e leva até

você leitor, o que de mais im-
portante os gestores realizam
durante o mandato. Sempre

Deputada Estadual Marli Paulino completa o primeiro semestre do seu mandato

O

Marli Paulino Fagundes, em-
presária, gestora pública, natu-
ral de Goioerê/PR, foi eleita
Deputada Estadual para o pe-
ríodo 2023-2026 pelo Solida-
riedade, alcançando 41.263 vo-
tos.  Marli representa o Estado
do Paraná, mas seus votos se
concentram em sua maioria na
Região Metropolitana de Curi-
tiba, particularmente em Pinhais,
onde obteve 35% de todos os
votos.

Sempre transpondo barrei-
ras, Marli Paulino chega à As-
sembleia Legislativa do Paraná
como a primeira mulher do
Município de Pinhais eleita a

De origem humilde chega à Assembleia Legislativa

Marli Paulino representa a Região Metropolitana de Curitiba

uma cadeira de deputada esta-
dual e integra a maior bancada
feminina em 168 anos de exis-

tência desta Casa de Leis. São
dez deputadas mulheres que
formam esta bancada.

É importante dar transparência dos atos
A deputada Marli Paulino

iniciou seu mandato em 01
de fevereiro de 2023 e nos
explicou que vê a necessida-
de de dar transparência de
suas ações e do trabalho fei-
to na Assembleia Legislativa.

Traz na sua bagagem a ex-
periência da gestão municipal
como prefeita de Pinhais por
06 anos, de 2017 a 2022, e
sempre prestou contas à
população dos seus atos.
Para Marli, a transparência
das atividades é um dever de

todo agente público eleito pelo
voto.

"Por outro lado, as pessoas
precisam compreender o mun-
do da política, que é o espaço
que transforma a vida das pes-
soas. Participar da política é uma
questão de cidadania", disse a
deputada.

São cinco meses e a depu-
tada sente-se à vontade no tra-
balho parlamentar e pode re-
lembrar o tempo em que ini-
ciou sua carreira política como
vereadora, por 3 mandatos, de

1997 a 2008. Na vida públi-
ca sempre buscou o prota-
gonismo feminino e das pes-
soas que nunca tiveram
oportunidade.

"As mulheres eleitas es-
tão ocupando espaço e fa-
zendo a diferença, colocan-
do pautas e trazendo digni-
dade e respeito ao trabalho
parlamentar, com soluções e
alternativas viáveis e concre-
tas  para enfrentar as muitas
dificuldades vividas pelas
mulheres", destacou.

mostramos as demandas da
população e as respostas do
poder público em relação ao
que é reivindicado.

E para apresentar à popula-
ção o que tem sido feito na As-

sembleia Legislativa do Estado,
fizemos um balanço com as
principais ações da deputada
estadual Marli Paulino nestes
seis meses do seu primeiro
mandato.

A deputada estadual Marli
Paulino apresentou no primei-
ro semestre projetos de leis
que visam acrescentar algo
novo em relação ao grande nú-
mero de leis já existentes Des-
taca-se entre estes projetos o
Projeto  521/2023, em tramita-
ção,  que trata da preservação
da vida e da integridade física
de condutores de veículos sob
duas rodas e similares.

Deputada apresenta Projetos
de Leis para atender suas bases

521/2023 Cria a semana de prevenção e conscientização dos condutores de equipamen-
tos de locomoção previstos na resolução contran nº 947, de 28 de março de
2022 e similares sobre duas rodas, com objetivo de preservar a vida e a integri-
dade física de condutores e transeuntes, e dá outras providências.

379/2023 Dispõe sobre a obrigatoriedade dos clubes de futebol em oferecer absorvente
para as torcedoras nos estádios de futebol no Estado do Paraná.

336/2023 Dispõe sobre a inserção no Calendário Oficial de Eventos do Estado do Paraná
a Festa da Uva de Colombo.

288/2023 Inclui no Roteiro Turístico Oficial do Estado do Paraná a "Ciclorrotas Nascentes
do Iguaçu", localizada nos municípios de Pinhais, Piraquara e Quatro Barras.

1287/2023 Dispõe sobre a inserção no Calendário Oficial de Eventos do Estado do Paraná
a semana estadual de combate à violência nas escolas, no  âmbito da administra-
ção pública estadual do Estado do Paraná.

CONFIRA OS PROJETOS APRESENTADOS:

Além destes projetos, a deputada também compartilhou das ideias da bancada feminina
e de outras iniciativas de colegas parlamentares para resgatar a dignidade da mulher:

85/2023 Dispõe sobre a penalização à veiculação por qualquer meio de publicidade que
estimule a violência contra a mulher…

01/2023 Dispõe sobre a violência obstétrica, sobre direitos da gestante e da parturiente.
(este projeto se transformou na lei nº 21403 de 2023 publicada no Diário Ofi-
cial nº 11397 de 12/4/2023)

EC 2/2023 Inclui o Parágrafo 8º do ART. 77 Da Constituição Estadual que dispõe sobre a
Composição dos Conselheiros do Tribunal de Contas do Estado. (proposta in-
clusive sobre a oportunidade para a mulher).

As atividades cotidianas
e o mundo das leis

Em plenário: Votações são para ações
e obras de infraestrutura para as cidades

A deputada Marli apresentou ao longo do semestre vários
requerimentos, um deles solicitando maior policiamento do
Centro de Curitiba para atender o pedido dos empresários,
moradores e trabalhadores daquela região. Por meio do seu
mandato participativo, a população pode usar deste expedi-
ente para fazer pedidos, usando a estrutura que tem a depu-
tada. Esse é um espaço importante e acessível para se fazer
uma reivindicação.

Nesse primeiro semestre foram aprovadas e sancionadas
mais de 200 leis ordinárias e seis leis complementares. Den-
tre elas, a Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) que forne-
ce as bases para o orçamento de 2024. Nesta lei, foram inclu-
ídas por sugestão de Marli Paulino obras de infraestrutura na
região do futuro empreendimento "Bairru", antigo autódro-
mo e investimentos na limpeza de rios e contenção de en-
chentes.

Outra Lei é a 21.384, de 28 de março de 2023.  Este im-
portante ato autorizou o Poder Executivo a efetuar a desafe-
tação de trechos rodoviários da Rodovia João Leopoldo Ja-
comel  e a transferência destes  para Pinhais.  Essa lei será
fundamental para o desenvolvimento urbano de Pinhais em
aproximadamente seis quilômetros, que vai da ponte do Rio
Atuba até a  ponte do Rio Iraí, da divisa com Curitiba até a
divisa com Piraquara.

"Fizemos essa solicitação ao Governo do Estado quando
eu era prefeita e realizamos o planejamento da municipaliza-
ção do trânsito em Pinhais. Este projeto é importante para o
município poder ter autonomia para realizar diversas melho-
rias nesse perímetro que recebe diariamente grande fluxo de
veículos e movimenta sobremaneira a economia de Curitiba,
Pinhais e Piraquara", destacou a deputada Marli Paulino.

Marli destina verbas para
Saúde e Educação

Município de Colombo é indicado para receber recursos para a Educação

Dentro do Programa Escola Bonita, do Governo do Pa-
raná por meio da secretaria de Estado da Educação, Marli
destinou R$, 1 milhão para dez escolas estaduais  promove-
rem reformas com acessibilidade. São R$ 100 mil para cada
unidade e em poucos meses, algumas dessas obras já foram
realizadas e a deputada fez questão de conferir na ponta o
resultado do investimento.

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO PARANÁ
SESSÕES PLENÁRIAS: Segundas e terças, às 14h30 e quartas às 9h30

GABINETE DA DEPUTADA ESTADUAL MARLI PAULINO
ENDEREÇO: Praça Nossa Senhora de Salete, s/n. 6º andar -  gabinete 604
TELEFONE: (41) 3350 - 4000
HORÁRIO DE ATENDIMENTO: 9h às 18h

Serviço

O trabalho das Comissões e na Bancada Feminina da Assembleia

Reunião da Comissão de Assuntos Metropolitanos

Os temas de interesse esta-
duais são acolhidos e debatidos
pelas bancadas e comissões te-
máticas. A deputada Marli Pau-
lino compõe a bancada femini-
na, onde se formou pela primeira
vez na história da Assembleia,
um grupo focado nas temáticas
de interesse das mulheres. Di-
versas propostas foram apre-
sentadas à casa de leis, algumas
delas inclusive já se transforma-
ram em  lei.

Marli é presidente da Co-
missão de Relações Federadas

e Assuntos Metropolitanos.
Esta Comissão tem como ob-
jetivo trazer para a pauta de
debates, os temas das regiões
metropolitanas de Curitiba,
Londrina, Maringá e de Casca-
vel.

Nesta Comissão, no primei-
ro semestre discutiu-se a for-
mação de uma pauta anual de
temas, com o primeiro debate
acontecendo com  Gilson San-
tos, diretor-presidente da re-
cém-criada AMEP (Agência de
Assuntos Metropolitanos do

Paraná). O diretor-presidente
fez o convite formal para a Co-
missão participar das discus-
sões do Plano.

 "Esse debate vai ser mar-
cante nos semestres seguintes",
destaca a deputada.

Marli também é suplente na
CCJ (Comissão de Constitui-
ção e Justiça), e integra a Co-
missão de Defesa dos Direitos
da Mulher como vice-presiden-
te. É membro titular da Comis-
são de Fiscalização da Assem-
bleia e Assuntos Municipais.

Acompanhe os Colégios que foram contemplados:

ARNALDO F BUSATO,C E DEP-EF M N PROFIS PINHAIS 100.000,00
DANIEL ROCHA C E PROF EF M PINHAIS 100.000,00
LEOCADIA B RAMOS C E EF M PROFIS PINHAIS 100.000,00
LUARLINDO DOS REIS BORGES E E EF PINHAIS 100.000,00
OTTILIA H DA SILVA C E PROFA E M PINHAIS 00.000,00
PAULO FREIRE C E PROF EF M PINHAIS 100.000,00
SPRENGER C E TEN EF M PINHAIS 100.000,00
WALDE ROSI GALVAO, C E-EF M PINHAIS 100.000,00
LUIZ SEBASTIÃO BALDO COLOMBO 100.000,00
ALFREDO CHAVES COLOMBO 100.000,00

A Saúde como área prioritária
Na área da Saúde, Marli está

destinando R$ 2 milhões, sen-
do R$ 1.350 milhão para a obra
da Nova UBS tipo 3 Tebas, no
Jardim Cláudia, em Pinhais, R$
250 mil para ambulância em Pi-
raquara, R$ 150 mil para aqui-

sição de equipamento em São
José dos Pinhais e R$ 250 mil
para ambulância e equipamen-
tos em Colombo. "Para o segun-
do semestre de 2023 a expec-
tativa é liberar mais recursos",
anunciou a deputada.

Já no início do seu manda-
to, a Deputada Estadual Marli
Paulino teve o aval do gover-
nador Carlos Massa Ratinho
Júnior  quanto ao investimen-
to de R$ 185 milhões, nas
obras do viaduto e sistema vi-

Novas obras vão melhorar a
ligação entre Curitiba e Pinhais

ário ligando Curitiba - Pinhais,
na continuação da Avenida
Maurício Fruet, que fará a tão
sonhada ligação com a Avenida
Iraí, resolvendo um problema
crucial no trânsito do Centro
de Pinhais.
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ão por acaso Curitiba
recebeu em 2022 o tí-
tulo internacional de

cidade mais sustentável da
América Latina da revista cana-
dense Corporate Knights. A
análise mede a performance da
sustentabilidade ambiental de
50 cidades do mundo.

Para garantir a honra, des-
de 2017, começo da atual ges-
tão do prefeito Rafael Greca, a
cidade mantém um amplo pro-
grama de manutenção, conser-
vação e limpeza pública. As
ações são ininterruptas, ocor-
rem 24 horas por dia, em até
três diferentes turnos de tra-
balho.

Os serviços também envol-
vem cerca de três mil colabo-
radores, de três empresas ter-
ceirizadas, espalhados pelos
quatro cantos ou regiões do
Município.

CONSCIENTIZAÇÃO
Além disso, a Prefeitura de

Curitiba também realiza, fre-
quentemente, campanhas de
conscientização ambiental e
coleta seletiva, desde a base de
formação dos cidadãos, espe-
cificamente, nas escolas da
rede pública municipal de en-
sino.

Elaine Chiuratto, gerente do
Departamento de Limpeza do
Município, entende o sucesso
do programa de limpeza públi-
ca como um processo esque-
matizado, sistêmico, estratégico
e, principalmente, de conscien-
tização da população.

"De nada adianta fazer a lim-
peza 24 horas por dia, de do-
mingo a domingo, sem essa
consciência de se manter lim-
pos os espaços. Por isso, a par-
ticipação do povo é fundamen-
tal, para não jogar o papel de
bala no chão ou cuidar da ci-
dade, uma cultura, certamente,
já absorvida pelos curitibanos,
de um modo geral", diz Elaine.

LIMPEZA 24 HORAS
O reflexo do trabalho con-

tínuo das equipes de limpeza

Zelo pela cidade: saiba tudo o que é feito para
tornar Curitiba modelo em limpeza pública

N
R
IC

A
R
D

O
 M

A
R
A

JÓ
/S

M
C
S

Na imagem: Profissionais da Limpeza Urbana

da Prefeitura de Curitiba e do
nível de consciência da comu-
nidade aparece nas ruas, calça-
das, calçadões, canteiros, aveni-
das, parques, praças, espaços,
órgãos e prédios públicos.

A cidade transparece limpe-
za e isso é possível, sobretudo,
pela ação quase simultânea de
um verdadeiro batalhão de co-
laboradores com uniformes
marcantes e coloridos, identi-
ficados em toda a cidade.

Os colaboradores de uni-
forme laranja cuidam da varri-
ção das áreas e espaços da ci-
dade. Os trabalhadores com
roupa verde são responsáveis
pela coleta dos resíduos e os
de uniforme amarelo por am-
bas as funções: varrição, coleta
e ainda pela roçada.

Para cada função, existe
treinamento, qualificação e gra-
duações aplicadas a partir da
experiência adquirida pelos
trabalhadores, ao longo do tem-
po de atuação e serviço.

COLABORADORES
ORGULHOSOS

Vizinhos e parceiros de tra-
balho, André Ferreira Marques
e Marcelo da Cruz dos Santos,
da Estre Ambiental, represen-

tam a essência do programa de
limpeza e conservação pública.

Eles sentem orgulho da fun-
ção e reproduzem a filosofia em
casa. "Eu ensino o meu filho de
8 anos sobre educação ambi-
ental, a importância da limpeza
e dos cuidados de cada cida-
dão com a cidade", disse André.

Marcelo da Cruz também
destaca a importância da cons-
cientização na família e ainda o
sentido de gratificação pessoal
pelo serviço.

"Eu sinto o reconhecimen-
to da população quando rece-
bo elogios pela limpeza da ci-
dade. Para mim, trabalhar para
cuidar de Curitiba é algo mui-
to gratificante", diz.

Os dois são trabalhadores
versáteis. Recolhem lixo, reti-
ram o chamado lixo branco (sa-
colas plásticas) das ruas, limpam
e varrem o meio fio das calça-
das, capinam com enxada e fa-
zem a roçada para manter tudo
limpo, organizado e em perfei-
to estado para os cidadãos,
para turistas, visitantes, para as
crianças, os estudantes e as
próximas gerações também.
Atuam nessas funções há dois
anos e oito meses e pretendem
continuar na limpeza pública.

COLETA DE LIXO
O serviço de coleta de lixo

cobre praticamente 100% da
cidade. A cobertura contempla
coleta de lixo domiciliar, as
ações do programa Lixo que
não é Lixo, a remoção de lixo
tóxico (principalmente, nos ter-
minais de ônibus - que são pi-
lhas, celulares, eletrônicos, por
exemplo) varrição, roçada e capi-
nação, além da lavagem, em geral.
A coleta domiciliar, por exem-
plo, é imensa e chega a retirar
da cidade, por mês, uma média
de 38 mil toneladas. Os servi-
ços de coleta do Lixo que não é
Lixo - de materiais recicláveis -,
removem e destinam, todos os
meses, uma medida de 1.700 to-
neladas. Todo esse material é en-
caminhado direto para as 40
associações de catadores de
materiais recicláveis credenci-
ados pelo Município. Nesses es-
paços, o lixo passa por uma tria-
gem do material, por seleção co-
mercial, é vendido e transfor-
mado em renda para os agen-
tes ambientais. Para essa cole-
ta, existem 11 ecopontos para
recebimento de materiais reci-
cláveis. Alguns pontos também
recebem entulhos, caliça e re-
síduos de poda.

CIRCUITO DE LIMPEZA
Existe um circuito de lim-

peza, reciclagem, varrição, lava-
gem, cuidados, manutenção e
conservação pública em Curi-
tiba. Na parte da coleta, 68 ca-
minhões trabalham, incessante-
mente, 24 horas por dia, para
recolher o lixo das ruas, em
frente aos domicílios e espaços
da cidade.

O serviço começa bem
cedo, às 6h20, e só para quan-
do todos os entulhos já foram
recolhidos. No período da noi-
te, a partir das 19h, a dinâmica
é a mesma. A atividade de reti-
rada do lixo também finaliza
quando todos os materiais são
removidos da cidade.

"Nosso objetivo é manter
Curitiba, também nessa parte
de limpeza pública, comparável
às cidades de primeiro mundo,
pois a limpeza é essencial para
termos um ambiente sustentá-
vel e de convivência saudável.
Por isso, mantemos todos os
trabalhos possíveis, desde a
varrição, a parte de coleta, o
recolhimento dos dejetos e a
remoção do lixo comum, que
eu coordeno", disse Emerson
Rodrigo Machado, responsável
pela coleta domiciliar, também
da empresa Estre Ambiental.

EDUCAÇÃO DE BASE
Para a manutenção da qua-

lidade de limpeza, Machado tam-
bém reforça a importância do
trabalho de base nas escolas e
de conscientização da popula-
ção.

Cita, nesse aspecto, as ações
de educação ambiental disse-
minadas pela Família Folhas nas
escolas e toda a repercussão
positiva na sociedade quanto ao
valor de se manter uma cidade
limpa.

"Essa educação fundamen-
tal sobre a limpeza e o meio
ambiente tem sido trabalhada
com as crianças, nas escolas e
colégios, repercutindo a cons-
ciência para manter-se uma ci-
dade limpa entre os adultos",
destacou.
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stão abertas as inscri-
ções para os cursos
do mês de setembro

na Fazenda Urbana do Cajuru.
Os cursos estão relacionados
à agricultura urbana, sustenta-
bilidade e preservação ambien-
tal, proporcionando uma opor-
tunidade única para os interes-
sados se capacitarem e contri-
buírem para um ambiente me-
lhor.

No dia 11 de setembro, o
Curso de Meliponicultura vai
mostrar o fascinante mundo
das abelhas sem ferrão e apre-
sentar os segredos da criação
de abelhas nativas e suas con-
tribuições vitais para a biodi-
versidade local.

O participante aprenderá
desde noções sobre abelhas
africanizadas e abelhas sociais
nativas até a exploração de
produtos das abelhas. O curso
é uma parceria entre a Secre-
taria de Segurança Alimentar e
Nutricional (SMSAN), a Secre-
taria Municipal do Meio Ambi-

Descubra tudo sobre abelhas e técnicas de
compostagem na Fazenda Urbana de Curitiba
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Fazenda Urbana tem inscrições abertas para cursos de setembro

ente (SMMA) e o Serviço Na-
cional de Aprendizagem Rural
(Senar).

TÉCNICAS DE
COMPOSTAGEM

No dia 12 de setembro, o
curso de Técnicas de Compos-
tagem vai ensinar a transformar
resíduos orgânicos em recur-
sos valiosos através das Técni-
cas de Compostagem. Sob a

orientação do instrutor Luiz
Guilherme Scharf, os partici-
pantes descobrirão maneiras
de reutilizar materiais orgânicos
ricos em nutrientes para me-
lhorar a fertilidade do solo.

Este curso de três horas
mostrará como criar compos-
tos de alta qualidade, contribu-
indo para um solo mais saudá-
vel e uma cidade mais susten-
tável.

CONTROLE ALTERNATIVO
DE PRAGAS

Já no dia 19 de setembro, o
curso de Controle Alternativo
de Pragas em Hortas Urbanas,
ministrado pelos instrutores
Wilians dos Santos Silva e Ga-
briel Dalmazo, terá aulas teóri-
cas e práticas para os partici-
pantes identificarem pragas e
inimigos naturais, bem como
técnicas para controlá-los, pro-
movendo colheitas saudáveis e
ecológicas.

HORTA URBANA
E fechando a programação,

no dia 26 de setembro, o cur-
so Aprendendo a Fazer Sua
Horta Urbana com os instru-
tores Wilians dos Santos Silva
e Gabriel Dalmazo terá dicas e
técnicas essenciais para criar e
manter uma própria horta ur-
bana.

Desde a escolha do local até
o plantio e a colheita, este cur-
so de seis horas proporciona-
rá uma compreensão abrangen-

te do cultivo em ambientes
urbanos.

COMO PARTICIPAR
As inscrições para os cur-

sos e oficinas da Fazenda Ur-
bana são feitas pelo Guia Curi-
tiba. Basta fazer a busca com o
nome do curso que deseja re-
alizar. De acordo com o enge-
nheiro agrônomo e gerente da
Fazenda Urbana, Marcos Rosa,
para participar é preciso fazer
a inscrição com antecedência
e atender aos requisitos espe-
cíficos de cada curso. "As va-
gas são limitadas. Caso haja al-
gum imprevisto e a pessoa não
possa comparecer no dia do
curso, solicitamos que cancele
a inscrição para liberar a vaga
para outra pessoa", salientou
Marcos. É sugerida a doação de
1 kg de alimento não perecível,
que será destinado a entidades
sociais parceiras do Projeto
Mesa Solidária e cadastradas no
Banco de Alimentos de Curiti-
ba.

Governo reforça atendimento de urgência
com entrega de ambulâncias a Curitiba e RMC

Curitiba, Campo Largo, São José dos Pinhais e Lapa receberam novos veículos. A ação é um resultado direto da
colaboração entre a Secretaria de Estado da Saúde (Sesa) e o Corpo de Bombeiros, estabelecida em julho deste ano
O Governo do Estado en-

tregou cinco novas ambulânci-
as do Serviço Integrado de
Atendimento ao Trauma em
Emergência (Siate) para Curi-
tiba, Campo Largo, São José dos
Pinhais e Lapa nesta terça-fei-
ra (22).

Elas vão fortalecer os ser-
viços de atendimento em situ-
ações de urgência e emergên-
cia na Grande Curitiba.

Os veículos, avaliados em
R$ 498 mil cada, integram a
maior renovação de frotas do
Siate já realizada no Estado do
Paraná. A ação é um resultado
direto da colaboração entre a
Secretaria de Estado da Saúde
(Sesa) e o Corpo de Bombei-

ros, estabelecida em julho des-
te ano. A parceria, que prevê
um investimento superior a R$

29 milhões, busca aprimorar os
recursos de atendimento mé-
dico de urgência disponíveis

para os cidadãos. A entrega das
novas ambulâncias ocorreu
durante a cerimônia de troca
do 1º Comando Regional dos
Bombeiros Militares.

"Dentro do prazo de um
ano, iremos renovar 100% da
frota do Siate. Esse grande in-
vestimento somente é possível
graças a anuência do nosso
Ratinho Junior e a dedicação do
Corpo de Bombeiros em aten-
der a população paranaense",
destacou o secretário de Saú-
de, Beto Preto.

"Essa é uma parceria que
busca salvar vidas. Quero enal-
tecer a união somada em tor-
no deste objetivo. Com esses
investimentos, temos um traba-

lho mais eficiente e fortalecido
em todo o Paraná e o grande
beneficiário é a nossa popula-
ção", ressaltou o comandante
do Corpo de Bombeiros do
Paraná, coronel Manoel Vasco
de Figueiredo Júnior.

As novas ambulâncias são
integradas com kits completos
para a realização de atendimen-
to pré-hospitalar, permitindo
mais eficiência na prestação de
socorro e garantindo maior
segurança em cuidados para as
vítimas. O Corpo de Bombei-
ros atende, em média, 42 mil
ocorrências por mês em todo
o Estado, somando mais de
meio milhão de atendimentos
ao ano.

SE
SA

O Governo do Estado entregou cinco novas ambulâncias do Serviço
Integrado de Atendimento ao Trauma em Emergência (Siate)
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governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior desta-
cou nesta terça-feira (22)

que o modelo do pacote de con-
cessões rodoviárias do Estado é
exemplo para o País, de acordo
com o Ministério dos Transportes.
Ele participou do seminário "Pa-
raná em Perspectiva - Desafios e
Oportunidades", organizado pela
Gazeta do Povo, e reforçou que o
pacote foi montado de uma ma-
neira que seja capaz de atrair gran-
des empresas ou consórcios para
o leilão, ao mesmo tempo que es-
tabelece garantias de investimen-
tos para que as obras sejam exe-
cutadas conforme o planejado.

O leilão do Lote 1 de conces-
sões rodoviárias acontece em São
Paulo na sexta-feira (25) em uma
disputa que envolve 473 quilôme-
tros de rodovias que passam por
Curitiba, Região Metropolitana,
Centro-Sul e Campos Gerais do
Paraná. "É importante que estamos
indo à Bolsa de Valores com uma
condição de termos um bom vo-
lume de interessados, que tenham
capacidade de cumprir os investi-
mentos e de oferecer um preço
justo. Isso é fruto de um trabalho
diário desde que assumimos a ges-
tão", afirmou.

Novas concessões rodoviárias do Paraná
serão referência no País, afirma Ratinho Junior

O governador destacou nesta terça-feira (22) que o modelo do pacote de concessões rodoviárias
do Estado é exemplo para o País, de acordo com o Ministério dos Transportes. Ele participou

do seminário "Paraná em Perspectiva - Desafios e Oportunidades", organizado pela
Gazeta do Povo, e reforçou que o pacote prevê grandes obras e disputa na menor tarifa
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O vencedor que assumir o lote que vai a leilão nesta semana,
por exemplo, deverá realizar obras de melhorias e manutenção em

trechos da BR-277, BR-373, BR-376, BR-476, PR-418, PR-423 e PR-427

Para conseguir atrair os inte-
ressados com alta capacidade de
investimento, os lotes foram pen-
sados agrupando rodovias estadu-
ais e federais. O vencedor que as-
sumir o lote que vai a leilão nesta
semana, por exemplo, deverá rea-
lizar obras de melhorias e manu-
tenção em trechos da BR-277, BR-
373, BR-376, BR-476, PR-418, PR-
423 e PR-427.

O edital prevê que vença a
empresa ou o consórcio que ofe-
recer o menor preço de tarifa de
pedágio, mas que também apresen-

te garantias financeiras de que será
capaz de executar todas as obras.

O valor máximo estipulado
para o quilômetro rodado do Lote
1 é de R$ 0,10673, que já é 47,3%
mais baixo do que a tarifa média
do antigo Anel de Integração. Além
disso, as empresas que apresenta-
rem um desconto acima de 18%
serão obrigadas a realizar aportes
financeiros de R$ 100 milhões a
cada ponto percentual de descon-
to até os 23%. Entre 23% e 30% de
desconto, o valor adicional deverá
ser de R$ 120 milhões a cada ponto,

que passará a ser de R$ 150 mi-
lhões para descontos acima de
30%, sempre de forma cumulativa.

"Nós já estamos indo para a
Bolsa de Valores com uma garan-
tia de desconto muito considerá-
vel em relação às tarifas que eram
praticadas nos contratos antigos.
Mas as obras são tão importantes
quanto o preço. E nós temos um
modelo que garante investimentos
que tornarão as nossas rodovias
mais eficientes para os paranaen-
ses e para o setor produtivo", ex-
plicou Ratinho Junior.

"A gestão Bolsonaro e a ges-
tão Lula disseram que esse é um
modelo para o País. Estamos com
essa expectativa de entregar um
grande projeto para o futuro do
Paraná".

A empresa ou o consórcio ven-
cedor do Lote 1 deverá investir
pelo menos R$ 7,9 bilhões em
obras, melhorias e manutenção nos
trechos leiloados. Serão 344 qui-
lômetros duplicados e 210 quilô-
metros com faixas adicionais. Tam-
bém estão previstos 44 quilôme-
tros de novos acostamentos, 31
quilômetros de novas vias margi-
nais, 27 quilômetros de ciclovias e
86 viadutos, trincheiras e passare-
las.

Prefeitura de Curitiba oferece atividades
gratuitas sobre inclusão no calçadão da Rua XV

Como parte das ações da Se-
mana Nacional da Pessoa com
Deficiência Intelectual e Múltipla,
a Secretaria Municipal da Educa-
ção (SME) promoveu, nesta terça-
feira (22), diversas atividades de
sensibilização sobre o tema no cal-
çadão da Rua XV de Novembro,
no Centro.

A iniciativa detalhou o traba-
lho promovido pelo Departamen-
to de Inclusão e Atendimento Edu-
cacional Especializado (DIAEE) da
secretaria. O público encontrou
gratuitamente atrações como es-
portes adaptados, jogos com os
símbolos da acessibilidade, ativida-
des com diferentes vivências, dinâ-
micas de aprendizado e a experi-
ência com a cadeira de rodas.

"Viemos aqui para chamar a
atenção do máximo de pessoas
possível. O nosso objetivo é pro-
porcionar informação, formação,
experiências, conhecimento e vi-
vências a respeito de um tema tão
importante, que afeta toda a po-
pulação", explicou a diretora do
DIAEE, Gislaine Coimbra Budel.
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Ações de conscientização sobre pessoas
com deficiência, na rua XV. - Na imagem, Marci Pacífico

O espaço também incluiu ex-
plicações sobre os símbolos da
acessibilidade. Um deles tem o cor-
dão do quebra-cabeça, que reme-
te ao autismo. Outro traz os giras-
sóis, que simbolizam doenças e sín-
dromes ocultas.

Gislaine explica que esse sím-
bolo é importante por identificar
pessoas com essas deficiências, que

podem não ser reconhecidas facil-
mente.

ATRAÇÕES
A principal atividade do even-

to foi a simulação com cadeira de
rodas. Ela permite que a popula-
ção tenha a experiência de subir
em um ônibus utilizando uma ca-
deira. Marci Pacífico, de 45 anos,

conta o que achou da atividade.
"Vi esse ônibus e sabia que era uma
coisa especial. Eu fiquei bem ner-
vosa, quando ocupamos o lugar do
outro a gente sente na pele. Foi
muito diferente", conta Marci.

Outra atração foi a roleta, que,
quando girada, trazia uma pergunta
sobre a inclusão de pessoas com
deficiência. Regina de Oliveira, de
45 anos, aprovou.

"É muito importante saber mais
sobre essas coisas que a gente só
vê na internet. Aqui, eles me expli-
caram que é necessário ter paci-
ência para falar com crianças com
gagueira. Foi muito legal", relata
Regina.

A Semana Nacional da Pessoa
com Deficiência Intelectual e Múl-
tipla é uma campanha anual, de-
senvolvida em agosto pela Federa-
ção Nacional das Associações de
Pais e Amigos dos Excepcionais
(APAEs) desde 1963. O objetivo é
garantir maior visibilidade às con-
dições sociais das pessoas em si-
tuação de deficiência intelectual e
múltipla.

Culinária

Especial
Agora Paraná

de sopas
e caldos

Com a chegada do
inverno e a queda das

temperaturas, é comum
sentir o desejo de

experimentar sopas e
caldos para aquecer o

corpo. O Agora Paraná
separou diversas

receitas excelentes para
as estações mais frias,

proporcionando conforto
e bem-estar nos dias

gelados. Confira!

TUDO RECEITA

Receita de Sopa
Cremosa

de Abóbora
com Gengibre

INGREDIENTES:
- 1 abóbora média descascada

e cortada em cubos
- 1 cebola média picada
- 2 dentes de alho picados
- 1 pedaço de gengibre fresco

(aproximadamente 3 cm) ra-
lado

- 2 colheres de sopa de azeite
de oliva

- 1 litro de caldo de legumes
(ou água)

- 1 xícara de leite de coco
- Sal e pimenta-do-reino a gos-

to
- Salsa picada para decorar

MODO DE PREPARO:
1. Em uma panela grande, aque-

ça o azeite de oliva em fogo
médio. Adicione a cebola, o
alho e o gengibre ralado. Re-
fogue até que a cebola esteja
macia e translúcida.

2. Acrescente os cubos de abó-
bora à panela e refogue por
alguns minutos.

3. Adicione o caldo de legumes
(ou água) suficiente para co-
brir os ingredientes na pane-
la. Deixe cozinhar até que a
abóbora esteja macia.

4. Retire a panela do fogo e, com
cuidado, bata a sopa com um
mixer de mão ou bata no li-
quidificador até obter uma
mistura cremosa e homogê-
nea.

5. Volte a sopa para a panela e
adicione o leite de coco. Mexa
bem até incorporar.

6. Tempere com sal e pimenta-
do-reino a gosto, ajustando
o sabor de acordo com suas
preferências.

7. Leve a sopa de volta ao fogo
por alguns minutos, mexen-
do ocasionalmente, até ficar
bem aquecida.

8. Sirva em tigelas individuais e
decore com salsa picada.
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uzentos estudantes da
rede municipal de ensi-
no de Curitiba partici-

param, nesta terça-feira (22), das
atividades do programa Linhas
do Conhecimento no Palácio
Solar 29 de Março, sede da Pre-
feitura de Curitiba.

A programação teve a pre-
sença do prefeito Rafael Greca,
que conversou com as crianças,
no Salão Nobre, sobre susten-
tabilidade, reciclagem e Família
Folhas.

Também foi tema do encon-
tro a importância da participa-
ção das escolas no Fala Curitibi-
nha, projeto voltado ao público
infantil nos moldes da consulta
pública Fala Curitiba. A iniciativa
é realizada pelo programa Linhas
do Conhecimento da Secretaria
Municipal da Educação e pelo
Instituto Municipal de Adminis-
tração Pública (Imap).

No turno da manhã partici-
param do encontro as escolas
municipais CEI Jornalista Claudio
Abramo (Pinheirinho) e Vila Tor-

Aula de campo na Prefeitura de Curitiba apresenta
reciclagem e sustentabilidade às crianças
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O Prefeito Rafael Greca, acompanhado pela Secretária
Municipal da Educação, Maria Silvia Bacila, recebe

as crianças das escolas municipais participantes do programa
'Linhas do Conhecimento' durante uma visita à Prefeitura

res - Noely Simone de Ávila
(Matriz) e o Centro Municipal
de Educação Infantil (CMEI) Vila
Lorena (Cajuru).

À tarde, foi a vez das escolas
UEI Poeta João Cabral de Melo
Neto (CIC), CEI Professora Te-
reza Matsumoto (Boqueirão) e

Dona Lula (Cajuru). "Sintam que
a cidade é de vocês, é de todos
nós, coletivamente", disse o pre-
feito, que recebeu das crianças
do CMEI Vila Lorena um proje-
to para transformar em praci-
nha o terreno que fica atrás da
creche.

"Também fico muito feliz de
ver que vocês saber reciclar o
lixo, são muito sabidos", comple-
tou Greca.

A aula de campo começou
nas calçadas do entorno do Pa-
lácio 29 de Março, sede da Pre-
feitura, de onde é possível ver o
Palácio Iguaçu (sede do Gover-
no do Estado), a Assembleia Le-
gislativa do Paraná, o Tribunal de
Justiça e o prédio do Tribunal do
Júri.

Os estudantes também apren-
deram sobre os poderes Execu-
tivo, Legislativo e Judiciário e
sobre os desenhos da pavimen-
tação com petit-pavé, ligada à
história de Curitiba.

"Gostei muito de vir aqui
hoje, fiz muitos desenhos das
árvores e das calçadas", contou
João Miguel, do pré.

Para Sophia de Paula Cruz e
Laura Oliveira Pereira, do 4º ano
da Escola João Cabral de Melo
Neto, Curitiba é uma cidade lin-
da. "Adoro as araucárias, o zoo-
lógico", contou Laura. "E eu gos-

to muito de pinhão", completou
Sophia.

Ao final da aula, os estudan-
tes receberam gibis do persona-
gem Curitibinha.

Também participaram a se-
cretária municipal da Educação,
Maria Sílvia Bacila, o coordena-
dor do Linhas do Conhecimen-
to, Gustavo Prestini, chefes dos
Núcleos Regionais da Educação
e as professoras do programa.

PERTENCIMENTO
Desde 2017, o Linhas promo-

ve práticas de exploração e co-
nhecimento da cidade em aulas
de campo, propostas lúdicas e
projetos culturais em museus,
parques, praças, Faróis do Saber
e Inovação, entre outros espa-
ços da cidade.

A intenção é fortalecer a
consciência urbana, a sustentabi-
lidade, o amor e o pertencimen-
to à cidade. São 271,5 mil parti-
cipações de crianças e estudan-
tes e 28 mil professores, em 137
rotas diferentes.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Com tolerância, você
alcançará os objetivos.

Emoções fortes marca-
rão o dia, revele senti-
mentos.

O dia trará reconheci-
mento público e recom-
pensas.

Conversas em ou gru-
po ajudarão a ter no-
vas ideias.

Receba bons apoios e
planeje mudanças.

Conversas de hoje fir-
marão uma parceria.

Encontre soluções para
um problema crônico
de saúde.

Cuide dos interesses e
necessidades da sua
família.

No trabalho conte com
a colaboração de par-
ceiros.

Uma proposta atraen-
te virá na direção dos
seus sonhos.

O dia trará popularida-
de e ganho de prestí-
gio.

Planeje uma viagem
para outra cidade, es-
tado ou país.

governador Carlos
Massa Ratinho Junior
assinou nesta terça-fei-

ra (22), no Palácio Iguaçu, em
Curitiba, mais sete contratos
com municípios para pavimenta-
ção e iluminação pública, dentro
do programa Asfalto Novo, Vida
Nova, lançado em abril deste ano.
Barra do Jacaré, Brasilândia do
Sul, Conselheiro Mairinck, Guai-
raçá, Jardim Olinda, Presidente
Castelo Branco e Santo Antô-
nio do Caiuá receberam, ao
todo, cerca de R$ 29 milhões,
com R$ 518 mil de contraparti-
das municipais.

Fruto de uma parceria entre
o Governo do Estado e a Assem-
bleia Legislativa do Paraná (Alep),
o Asfalto Novo, Vida Nova é ope-
racionalizado pela Secretaria das
Cidades (Secid) e tem como
meta a pavimentação de 100%
das áreas urbanas de municípios
com até 25 mil habitantes. Nes-
ta primeira fase estão sendo
atendidas as cidades de até 7 mil
habitantes - cerca de 160 das 399
do Estado. O investimento total
é de R$ 500 milhões: R$ 300 mi-
lhões do Tesouro Estadual e R$
200 milhões da Alep.

Ratinho Junior destaca que o
Asfalto Novo, Vida Nova é o
maior programa de pavimenta-
ção asfáltica em execução no
Brasil. "A ideia é levarmos para
todos os municípios do Estado,
começando pelos pequenos, esse
grande programa de pavimenta-
ção, com asfalto, galeria pluvial,
calçadas e iluminação de LED em
100% das cidades", enfatizou o
governador. "Estamos tirando o
pó da frente da casa das pessoas
e levando mais qualidade de vida
para a nossa população". Além da
pavimentação, também são pre-
vistos no programa melhorias na
iluminação pública, transforman-
do os municípios em 100% LED.

O calçamento com acessibi-
lidade e galerias pluviais são itens
obrigatórios para obtenção dos
recursos. Mas não é só isso. Vi-
sando a sustentabilidade, o pro-
grama também conta com com-
pensação de CO² com o plantio
de árvores nativas pelo progra-
ma Paraná Mais Verde, do Insti-
tuto Água e Terra (IAT).

Desde o seu lançamento, em
4 de abril, até o momento, 115
dos 152 municípios habilitados já
apresentaram seus projetos.
Desses, 53 estão aprovados e já
receberam um total de R$ 225,1
milhões. Os demais 62 ainda pas-

Estado libera R$ 29 milhões para pavimentação
de sete cidades com menos de 7 mil habitantes

Barra do Jacaré, Brasilândia do Sul, Conselheiro Mairinck, Guairaçá,
Jardim Olinda, Presidente Castelo Branco e Santo Antônio do Caiuá

receberam recursos do programa Asfalto Novo, Vida Nova
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sam pela análise técnica do Ser-
viço Social Autônomo Paranaci-
dade, vinculado à Secid. Os in-
vestimentos previstos, nesta fase,
chegam a R$ 577,6 milhões.

Segundo o secretário esta-
dual de Cidades, Eduardo Pimen-
tel, os investimentos geram em-
prego, renda e melhoram a qua-
lidade de vida da população pa-
ranaense. "Hoje são quase R$ 30
milhões a fundo perdido nesses
convênios com municípios que
apresentaram seus projetos. Os
projetos foram aprovados pelos
nossos órgãos técnicos e come-
çam em breve", explicou. "Nós
já estamos preparando a segun-
da fase do programa, para aten-
der cidades com até 12 mil habi-
tantes. Os prefeitos já estão tra-
balhando na confecção dos pro-
jetos para solicitarem os recur-
sos".

BARRA DO JACARÉ
Os 2.814 habitantes de Bar-

ra do Jacaré, no Norte Pionei-
ro, terão agora 100% das vias pa-
vimentadas, com investimento
pelo programa de R$ 1,06 mi-
lhão. Recursos que, segundo o
prefeito Edimar Alboneti, com-
plementam a iluminação 100%
LED já realizada pela gestão
municipal. "Já pavimentamos vá-
rias ruas com recursos própri-
os, mas faltam três, e agora, com
esses recursos, vamos chegar a
100% das vias pavimentadas. Isso
traz qualidade de vida para co-
munidade, deixa a cidade muito
mais bonita", celebrou.

BRASILÂNDIA DO SUL
Também no Noroeste, Bra-

silândia do Sul recebeu R$ 1,2
milhão de recursos a fundo per-
dido (sem a necessidade de de-
volução ao Estado) pelo Asfalto

Novo, Vida Nova. O município,
que segundo o último Censo do
IBGE possui 3.708 moradores, já
conta com 100% de sua ilumina-
ção em LED. De acordo com o
prefeito Alex Antonio Cavalcante
cinco vias vão ser pavimentadas
com os recursos do programa.

"Agora nós chegaremos a
100% de asfalto, tanto no distri-
to quanto na sede. Serão duas
avenidas importantes para a nos-
sa cidade, a ampliação de mais
uma e outras duas ruas. O Go-
verno do Estado tem tido um
olhar diferenciado para os pe-
quenos, ajudando todos os mu-
nicípios. A nossa cidade ainda ti-
nha pouco para fazer, mas vári-
os municípios têm muitas ruas
para serem pavimentadas", afir-
mou.

CONSELHEIRO MAIRINCK
A cidade do Norte Pioneiro,

com 3.461 paranaenses, recebeu
recursos tanto para pavimenta-
ção quanto para iluminação pú-
blica. Ao todo, são R$ 5,1 mi-
lhões repassados, sendo R$ 19
mil de contrapartida municipal.
"Com esse valor fechamos 100%
de asfalto e iluminação de LED.
Só nos resta parabenizar o Go-
verno do Estado que está aten-
dendo a nossa cidade. É o maior
recurso da história já recebido
por Conselheiro Mairinck", res-
saltou o prefeito Alex Costa
Domingues.

GUAIRAÇÁ
Localizada no Noroeste do

Paraná, os 6.544 moradores vão
ter 43 ruas pavimentadas com a
liberação de R$ 6,3 milhões, sen-
do R$ 5,9 milhões do Governo
do Estado para pavimentação e
iluminação pública, e R$ 416 mil
de contrapartida municipal.

O prefeito Marcelo Alves de
Oliveira disse que essa parceria
entre os municípios e a gestão
estadual tem contribuído para o
avanço de todo o Paraná. "Nós
vamos pavimentar 43 ruas com
esses recursos, e vamos chegar
a 100% com LED. Para nós fa-
zermos com recursos próprios
é muito difícil, devido aos custos
das obras, então esse é um pro-
jeto que está ajudando o nosso
Paraná a avançar cada vez mais",
disse.

JARDIM OLINDA
Segundo menor município do

Estado, com 1.343 moradores,
Jardim Olinda recebeu recursos
para a pavimentação asfáltica e
iluminação de LED. Ao todo, são
R$ 5,2 milhões, com R$ 70 mil
de contrapartida municipal. A
prefeita Lucimar de Souza Mo-
rais celebrou o repasse, que já
tem refletido em novos investi-
mentos no município. "Chegare-
mos a praticamente 100% de ruas
pavimentadas, com iluminação de
LED, plantio de árvores, obras
que vão transformar a nossa ci-
dade, que conta com um grande
potencial turístico", afirmou.

PRESIDENTE
CASTELO BRANCO

A população do novo lotea-
mento de Presidente Castelo
Branco, no Norte, irá realizar
um sonho de anos. O município
recebeu R$ 5,5 milhões, com R$
11 mil de contrapartida munici-
pal, para asfaltar e iluminar toda
a cidade, que hoje conta com
4.336 habitantes.

O prefeito João Péricles Mar-
tinati ressaltou que 10 ruas se-
rão pavimentadas. "É um lotea-
mento novo na cidade e, com es-
ses recursos, chegaremos a 100%
de iluminação e pavimentação.
Esse é um sonho antigo para a
cidade, desde 2009, e agora gra-
ças a esse projeto, nós só temos
a agradecer", afirmou.

SANTO ANTÔNIO
DO CAIUÁ

Os 2.493 moradores de San-
to Antônio do Caiuá, no Noro-
este, terão 100% da cidade com
asfalto e iluminação, com inves-
timento de R$ 4,2 milhões. "Esse
é um programa muito importan-
te, que leva qualidade de vida e
com foco nos pequenos municí-
pios, com as nossas famílias con-
tentes e esperançosas", afirmou
o prefeito José Fachiano.

Além da pavimentação, também são previstos no programa melhorias na
iluminação pública, transformando os municípios em 100% LED
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Novo período sazonal da dengue
inicia com 188 casos e nenhum óbito

Apenas as regionais de Irati, Guarapuava, União da Vitória, Pato Branco e Cianorte não registraram casos confirmados
nesse primeiro boletim. As regiões de Telêmaco Borba, Ponta Grossa e Jacarezinho tiveram apenas um caso
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O Paraná registrou 1.895 notificações de dengue, com
188 casos confirmados. Outros 489 casos foram descartados

Secretaria de Estado da Saú-
de (Sesa) divulgou nesta ter-
ça-feira (22) o primeiro bo-

letim epidemiológico da dengue, que
compreende o novo período sazo-
nal da doença, que vai do dia 30 de
julho deste ano até 27 de julho de
2024, segundo o calendário epidemi-
ológico definido pelo Ministério da
Saúde. De acordo com o informe, o
Paraná registrou 1.895 notificações
de dengue, com 188 casos confirma-
dos. Outros 489 casos foram descar-
tados.

Apenas as regionais de Irati, Gua-
rapuava, União da Vitória, Pato Bran-
co e Cianorte não registraram casos
confirmados nesse primeiro boletim.
As regiões de Telêmaco Borba, Pon-
ta Grossa e Jacarezinho tiveram ape-
nas um caso.

O documento ainda mostra o pa-
norama dos casos de febre chikun-
gunya, com a confirmação de dois
casos autóctones - contraídos no mu-
nicípio de residência do paciente - e

nenhum óbito. Não há registro de
casos confirmados de zika, somente
duas notificações.

O último período sazonal da den-
gue registrou 108 mortes em todo o
Paraná. Os dados da publicação con-
tabilizaram 135 mil casos confirma-

dos de dengue de julho de 2022 a
julho de 2023.

"Começamos uma nova etapa.
Nossas equipes já vêm trabalhando
com várias ações estratégicas junto
aos municípios. É importante elimi-
nar os criadouros do Aedes aegypti,

pois os ovos presentes nos criadou-
ros podem permanecer viáveis por
mais de um ano, mesmo nos perío-
dos de temperatura mais baixa e em
ambiente seco. O trabalho conjunto
entre o poder público e a população
trará mais resultados e por consequ-
ência, menos casos e óbitos", alertou
o secretário de Estado da Saúde,
Beto Preto.

ENFRENTAMENTO
Nos dias 24 e 25 de agosto, uma

equipe do Ministério da Saúde da
Coordenação Geral de Vigilância de
Arboviroses estará em Curitiba para
discutir e apresentar estratégias de
incorporação de novas tecnologias
para o controle do vetor, visando a
prevenção e redução dos impactos
causados pelas Arboviroses. A reu-
nião contará com a presença da Co-
ordenadoria de Vigilância Ambiental
da Sesa/PR e representantes de qua-
tro municípios elencados pelo Minis-
tério da Saúde.
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Fábio Zielonka

Cumprimentos do jornal ao morador
de Piraquara Fábio Zielonka.

Que seu aniversário seja apenas o começo
de uma jornada repleta conquistas! Parabéns!

Nessa sexta-feira (25),
a sorridente

Hevelyn Perussi
celebra um

dia especial!
Desejo que você

tenha um aniversário
repleto de sorrisos,

abraços e momentos
inesquecíveis.

Hevelyn Perussi

Edite Alves

Nessa quinta-feira (24), a
moradora de Pinhais,
Edite Alves, completa
mais um ano de vida.
Que a sua jornada seja
abençoada e que cada
passo seja guiado por
muita sabedoria e amor!

Dinara Jane

Nesta quarta-feira (23), a gestora de obras
Dinara Jane comemora mais um ano de vida.
Desejo a você muita saúde, alegria e ainda

mais sucesso em sua vida pessoal e carreira!

Valdomiro
Dos Santos

Hoje é o dia de celebrar
a sua existência, pastor
Valdomiro Dos Santos!

Que este aniversário seja
o início de um período

incrível e cheio de
realizações em sua vida.

Você merece sempre
o melhor, parabéns!


